



Desdolarización mundial y sus efectos en la economía nacional.

Para iniciar de la manera más sencilla, debemos de tener claro el concepto de dolarización: es la sustitución de moneda, caso de Costa Rica, el dólar; por ende, desdolarización se debe de conceptualizar como el intento de varios países de dejar de utilizar el dólar como moneda para aplicar en sus comercios internacionales.

La economía mundial se enfoca a una transformación, evidentemente, con sus efectos en positivo como negativo.

Hoy, se determinan varios factores relevantes y de gran empuje: la guerra Rusia contra Ucrania, lo que provoca una alteración en la economía global y repercusiones directas con el país norteamericano, Estados Unidos (EE.UU.) Los altos endeudamientos y las finanzas públicas se están volviendo insostenible; las monedas virtuales, que aún carecen de legalidad

en la mayoría de países; situaciones de contexto, en el ámbito bancario, al introducir crisis o situaciones que afectan globalmente el orbe global, caso de Silicon Valley Bank, mayor banco que quiebra en más de una década.

Para referirme puntual, a criterio personal, con base en la desdolarización de la economía mundial, es inevitable, y en un periodo muy corto, empezar con las repercusiones que conllevan, a escala nacional e internacional.

La principal razón de peso, entre las repercusiones y efectos a nivel mundial, consiste en que el dólar ha dejado de ser el medio exclusivo para la utilización en las operaciones internacionales.

Adicional, en el entorno local, el riesgo crediticio es una de las consecuencias que afectaría enormemente nuestro sistema bancario. Depender

del mercado global no es propio: cualquier impacto, guerra, conflicto, situaciones de banca, o bien, recesiones, afecta el mercado; por ende, el riesgo liquidez aumenta como consecuencia directa. El BCCR aplicaría las herramientas de política monetaria para contrarrestar cualquier efecto; sin embargo, la dependencia del mercado de Estados Unidos afecta directamente y, en el corto plazo, lo que conlleva una afectación directa de impacto breve o inmediato, como consecuencia de aumento de precios, importación y exportación con disminución y participación de mercado, sector turismo incrementando pérdidas y costos, empresas PYMES, según margen de reacción para enfrentar las crisis; o bien, en la Banca, el impacto en las tasas, al originar mayor endeudamiento, carteras de morosidad a las alzas.

La economía nacional se debe de realizar un esfuerzo por buscar la independencia; pero no es fácil, los esfuerzos aún no alcanzan; seguimos solicitando créditos a diferentes entidades a nivel mundial, BCIE, BM, por mencionar ejemplos. Esto conlleva que dependamos de mercados internacionales y de la moneda extranjera, el dólar, que pierde mercado.

Hoy, podemos mencionar brevemente un caso particular de la desdolarización mundial, el ascenso de China, en abril de 2023: el yuan se convirtió en la moneda más utilizada para sus transacciones fronterizas, superado, por primera vez en la historia, al dólar. Rusia ha buscado alternativas para gestionar su comercio y reservas, para basarse en mismo caso del yuan. Ahora bien, llegar al límite y dejar el dólar no es de un día para otro; se requiere de



Situaciones de contexto, en el ámbito bancario, al introducir crisis o situaciones que afectan globalmente el orbe global, caso de Silicon Valley Bank, mayor banco que quiebra en más de una década.

Adicional, en el entorno local, el riesgo crediticio es una de las consecuencias que afectaría enormemente nuestro sistema bancario. Depender del mercado global no es propio.



más incentivos para superar el dólar; es decir, China debería de tomar una condición de reserva como la que ocupa el dólar, para que la demanda mundial pase al yuan.

Para cerrar dicho artículo brevemente el mayor impacto es el aumento de riesgo de liquidez al sector financiero, y consigo la pérdida de autonomía del BCCR. Adicional el impacto en materia de política y economía.

Importación y exportación con disminución y participación de mercado, sector turismo incrementando pérdidas y costos, empresas PYMES, según margen de reacción para enfrentar las crisis; o bien, en la Banca, el impacto en las tasas, al originar mayor endeudamiento, carteras de morosidad a las alzas.



Lic. Mauricio Picado Arroyo
Lic en Administración de Empresas con Énfasis en Banca y Finanzas
Labora en el Banco De Costa Rica, Oficinas Centrales, con una trayectoria de 17 años.
Profesor universitario en la Universidad Florencio del Castillo (UCA)